

## Aquí, el seminario de Cultura Mexicana

**Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura**

**María del Carmen Olivares Arriaga**

**24 de noviembre de 1996.**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que pueda usted afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las indicaciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.-Seguramente el más completo y más estético Parque Infantil del Estado es el que se encuentra ubicado en el espacio comprendido en la calle Juárez entre 17 y 18 del Plano oficial de Ciudad Victoria de 1938. ¿Sabe usted qué gobernante autorizó su construcción para felicidad de la infancia?

-Lic. Francisco Castellanos Jr.....Vaya el 28

-Ing. Marte R. Gómez.....Vaya al 17

C. Magdaleno Aguilar.....Vaya al 7

2.-Mucho se escucha hablar de “La Rebelión de la Loba” donde en 1851 se trató de modificar el régimen aduanal, reformar la Constitución Federal, expulsar las tropas permanentes y algunos otros detalles más que inconformaban a la gente. ¿Sabe usted dónde se localiza La Loba?

-En el municipio de Guerrero.....Vaya al 12

-En el municipio de Matamoros.....Vaya al 23

-En el municipio de Nuevo Morelos.....Vaya al 10

3.- Lo sentimos, pero se equivocó, ella también es una amante del terruño, pero su inspiración es diferente. Además, no es de Tampico. Le sugerimos ir al 11 y hacer un nuevo intento. Mire, vale la pena seguir adelante, algo podemos aprender. Gracias.

4.- No, perdónenos, pero se equivocó, el maestro Zúñiga destacó en otra rama del saber. Sugerimos, si así lo quiere, ir al 16 y buscar nuevamente el camino.

5.- Exactamente, usted sí conoce de geografía. Esta loma se levanta en la porción noroeste de este municipio. Muchas felicidades. Le invitamos a seguir adelante, vaya al 16.

6.- Entre las danzas y Pastorelas de rico sabor religioso, fuertemente impregnado de paganismo, como son generalmente este tipo de tradiciones que viven aún en el espíritu en el espíritu romántico de nuestro pueblo como un vestigio de nuestros ancestros, existe una danza alegre y vistosa donde se lucen penachos de cintas y se danza teniendo al centro un poste del cual penden varias cintas que con su

colorido hoy logran animar a los presentes. (O. Herrera). ¿Sabe usted el nombre de esta danza que generalmente interpretan en los atrios de nuestros santuarios?

-La danza de Moros y Cristianos.....Vaya al 30

-La danza del Ermitaño y el Diablo.....Vaya al 19

-La danza de a pie.....Vaya al 25

7.- No, no es esa la respuesta correcta. Don Magdaleno fue un gobernante muy querido por el pueblo, pero para cuando él ocupó la gubernatura del estado, el Parque Infantil ya estaba funcionando. Le pedimos atentamente regresar al 1 y buscar otra oportunidad.

8.- Perfectamente bien contestado. Fue él quien al frente de un grupo de gente tomó Tula. Él se identificó, como muchos otros, con los ideales de nuestros revolucionarios. Lo felicitamos y le sugerimos ir al 18.

9.- No, en verdad lo sentimos mucho, pero se ha equivocado. Le sugerimos ir al 14. Ojalá tenga buena suerte.

10.- Sinceramente nos preocupa su poco interés en la historia de este maravilloso pueblo tamaulipeco que ha transformado su fisonomía en breve tiempo. Su respuesta no es correcta, pero bueno, no es para tanto, si quiere vuelve al 2 y de seguro encontrará el camino correcto y pronto sabrá un dato histórico interesante y que desde luego se realizó a muchos kilómetros de distancia de este municipio, precisamente en el extremo norte del estado. ¡Ánimo y adelante!

11.- Tamaulipas ha sido objeto de miles de cantos, poemas, pinturas, etc., sin embargo, existe una dama que le cantó con verdadero amor y admiración, a través de su poesía, a cada una de las cabeceras municipales. ¿Sabe usted el nombre de esa poetiza tamaulipecita de origen tampiqueño?

-Martha Chávez Padrón.....Vaya al 20

-Dolores Blakmore de Valdés.....Vaya al 3

-María Luisa Rojas Charles.....Vaya al 15

12.- Amigo, es usted un as, así es, en este municipio se localiza la región donde queda ubicada esa localidad que ha pasado a la historia de Tamaulipas como un ejemplo de valientes defensores de los derechos del pueblo. Va usted muy bien, le suplicamos seguir al 6.

13.- Usted sí sabe. Lo felicitamos pues tener este hecho presente, indica que verdaderamente usted tiene el interés por Tamaulipas. Esta propuesta y en ese tiempo fue un verdadero avance didáctico. Le sugerimos ir al 21.

14.- ¿Sabe usted dónde podemos localizar la Loma del Perico? (S. Guzmán T.)

-En el municipio de Bustamante.....Vaya al 5

-En el municipio de Victoria.....Vaya al 9

-En el municipio de Tula.....Vaya al 26

15.- Lo sentimos mucho, pero anda usted completamente desorientado. La señorita María Luisa Rojas Charles era maestra y aun cuando siempre fue muy delicada y expresiva, nunca publicó poemas. Si le parece bien puede ir al 11. Ojalá encuentre la respuesta correcta. Créame, vale la pena un pequeño esfuerzo.

16.- ¿Sabe usted qué maestro tamaulipeco sugirió, desde 1899, que en la dirección del aprendizaje de la Geometría se empleara el procedimiento analítico? (C. O. A)

-Matías S. Canales.....Vaya al 29

-Mauro Zúñiga.....Vaya al 4

-Alberto Villasana Ortiz.....Vaya al 13

17.- Acertó. Fue él quien autorizó la construcción de ese agradable lugar de diversión y fantasía para los pequeños. Reciba nuestras felicitaciones por conservar esos bellos recuerdos de la creatividad de nuestro pueblo. Vaya al 2.

18.- Ya estamos por terminar el recorrido marcado por este sendero. Esperamos que haya pasado usted un rato agradable. Si así lo desea nos encontraremos en el próximo número de este recorrido por nuestra cultura. Sinceramente lo estaremos esperando. Antes de decirle hasta luego, queremos insertar un bello poema, estamos seguros de que le gustará: *Al final del vivir, comprendo tanto, que todo se me aclara y simplifica y el dolor que en la vida mortifica por el amor se apaga, como encanto. Fue quedándose atrás la angustia, el llanto, el diario preocuparse que complica, la duda que la mente crucifica, la soledad, la sombra y el espanto. Hoy ya sé que el amor es la medida que tiene cada uno; reflejo tierno que el seco terrón le engendra vida. Depurada por fin, todo discierno como un vaso de barro donde anida la infinitud radiante del Eterno.* El nombre de esta inspirada tamaulipecita lo encontrará en el 22.

19.- Lo sentimos mucho pero no es ésta la que tiene el paso de las cintas. Pero no se preocupe, usted puede regresar al 6 y hacer un nuevo intento. Le deseamos mejor suerte.

20.- Exactamente, su respuesta es correcta, ella es la fiel amante de su Patria chica. Reciba nuestras calurosas felicitaciones, le sugerimos seguir en el 14. Va por buen camino, no se arrepienta, siga adelante.

21.- El 21 de mayo de 1911, un maestro rural se levanta en armas y entra a Tula, en donde se constituyó un ayuntamiento revolucionario maderista. ¿Sabe usted el nombre de tan valiente y patriota maestro rural? (J.F. Zorrilla)

-Profr. José Santos Valdés.....Vaya al 27

-Profr. Arturo Lerma Anaya.....Vaya al 24

-Profr. Alberto Carrera Torres.....Vaya al 8

22.- Con este poema, dice el licenciado Carlos González Salas, Martha Chávez Padrón “queda en vuelta en una serena luz de atardecer y reposo redondo: la visión

clara de las cosas de la vida". Bien, pues que el tiempo le sea agradable y hasta pronto. El camino directo es: 1 - 17; 2 -12; 6 - 25; 11 - 20; 14 - 5; 16 - 13; 21 -8; 18 - 22; Fin.

23.- Lo sentimos mucho, se equivocó. Pero no se fije, usted tiene derecho a seguir adelante, vaya al 2 y nuevamente haga un intento. ¡Suerte!

24.- Lamentablemente se equivocó. El maestro Lerma si es tamaulipeco, pero todavía no nacía cuando sucedieron esos hechos históricos. Ojalá no tenga inconveniente en ir al 21 y buscar la ruta correcta. ¡Suerte!

25.- Si, su contestación es la correcta, en la danza de a pie, está el famoso paso de las cintas. Atentamente lo invitamos a continuar en el 11.

26.- Le podríamos decir que anda por el rumbo, pero la verdad es que se encuentra lejos de la Loma del Perico. Le insistimos con mucha atención ir al 14 y buscar ahí el camino correcto. La verdad es que ya se salió de la ruta.

27.- Lo sentimos mucho, pero el maestro José Santos Valdés García no era tamaulipeco. Él trabajó como maestro en este estado y se casó con una tamaulipeco, pero no es él de quien hablamos. Le rogamos ir al 21 y tratar de nuevo. Ojalá encuentre el camino correcto.

28.- Su respuesta no es correcta, no fue en la época de este honesto gobernante cuando se construyó el Parque infantil. Si no tiene inconveniente le esperamos en el 1 y haga un nuevo intento por encontrar el camino. Gracias.

29.- Lo sentimos, se confundió, el maestro Canales fue también un gran maestro de Matemáticas, pero no fue él el que propuso tan extraordinaria idea. Le pedimos si usted quiere, ir al 16 y buscar la respuesta correcta. ¡Ánimo!

30.- No, casi es seguro que usted confundió esta danza que también es muy popular con la que hemos descrito. Le suplicamos volver al 6 y tratar de encontrar la respuesta correcta. Gracias.